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情感文艺片《奈河》亚洲首映

日前，由新锐导演罗斌执导的情
感文艺片《奈河》出席香港萨兰托国
际电影节，并作为电影节闭幕影片进
行展映，这也是该片的亚洲首映。

《奈河》 去年曾获意大利萨兰托国际
电影节最佳女演员大奖，此次作为获
奖作品受邀出席全球巡演，香港是本
届全球巡演的亚洲首站。导演罗斌、
制片人梁海鹏携主演陈晓霞出席了闭
幕典礼。

该片围绕“弃婴”的主题讲述了
一家几代人不屈不挠与命运抗争的故
事。导演罗斌称影片很有张力，“打
动观众的不仅仅是故事，还有一种情
感会一直伴随你，随时会冒出来触动
到你内心最柔软的地方。”此外，富
有诗意的中国元素以及无处不在的人
文精神也是影片的亮点。

（鸿 水）

近年来由于海外经典动画的引进和国产优质动漫剧
集的不断推出，国内再度掀起一股动漫风潮。特别是网
络平台的普及，让众多优秀的动漫作品能够在网上观
看，网络高点击率现象反映出国内动漫市场火爆的一
面。动漫剧集不仅成为网络视频网站热播的主要门类，
在线漫画也在网络蓬勃兴起，各种在线漫画网站层出不
穷。业内人士认为，网络平台将为动漫发展带来新的契
机，也将有望带动国产动漫的发展。

动漫缘何火爆网络

随着网络平台影响力逐渐扩大，中国动漫人纷纷开
始关注这个新兴领域，也乐于将自己的作品放到网络上

“试水”。“很多优秀动漫因为各种原因无法在传统平台上
播放，当这类作品无法走上传统平台时，就顺其自然地
走向网络。”广州美术学院动画系教研室主任陈赞蔚首先
道出动漫于网络兴盛的现实原因。

动漫 《泡芙小姐》 系列总导演皮三对此予以认同，
他谈到动漫受制于传统市场的两大因素：如果制做能在
电视上播出的动画片，除了会受到一些限制，播出时还
要给电视台付费；如果动漫人选择去做动画电影，那就
带着赌博性质，做一个上线电影至少得花费两三千万
元，而且因为市场环境的关系，动漫人找到这么多钱并
不容易。“动漫人在这两个平台都不好做的情况下，选择
了网络，毕竟网络上的空间大一些。”皮三表示。

成本是动漫无法回避的难题之一，尤其动画电影动
辄几千万元投资，电视动画动辄几十集起，成本自然不
少。于是网络给低成本动画提供了土壤，让它们得以在
网络平台偌大的空间之中，赢得目标受众。

受制于现实因素之外，动漫与网络传播也有着主观
意识上的联系。陈赞蔚称，在玩具产业中有一类玩具被
称为“减压产品”，动漫与此类似，是为了给网民减压。

“大学生是满怀热情和激情的人群，他们总是试图指出社
会中的问题，通过网络平台更容易引起大家的关注和思
考。而无论是减压的、搞笑的，还是引人深思的作品，
都是创作者要表达和抒发的情绪，这和网络上观看者的
需求非常吻合。”

“不是网络需要好的动漫，而是好的动漫需要网络。
中国的动漫有很多困境，现在看来，能让它走入良性发
展通道的只有网络。再过5年，传统媒介的结构也会发生
很多变数，肯定不如网络发展得好，所以动漫选择网络
平台是毫无疑问的。”网络漫画人物张小盒的创始人陈格
雷说。

动漫“钱途”探寻

早有业内专家分析，动漫属于“一种内容、多种表
现形式”的特殊商品，对动画产业、游戏娱乐产业、符
号形象产业以及版权相关产业有很强的牵引作用。同
时，动漫形象应用和授权服务正步入商业轨道，与制造
业、服务业结合，创造出巨大的社会价值和商业价值。
目前国内通过网络平台观看动漫的群体正在不断积累。

动漫在网络平台有着如此多的受众，那盈利情况究
竟如何？腾讯公司副总裁程武表示，过去一年里，在用
户付费方面取得了很好的进展，已经有动画迷、漫画迷
愿意为内容付费。

由此可见，商业价值日渐成为权衡网络平台中动漫
发展的因素。陈格雷呼吁网络平台能更加重视动漫投资
渠道，建立产业链条。“作为动漫人来说，肯定应该考虑
做的动画能不能赚到钱。如果片子有幸成功，那么就应
该考虑片子成功后如何赚钱，让它进入良性的产业循环
中来。网络平台也应该投入更多的资金来推广动画，动
漫人的任务是做出好片子，而网络平台该想的是怎么把
好片子推红。”陈格雷说。

除了动漫剧集，在线漫画网站也从网络平台收获巨
大利益。国内在线漫画网站可可屋动漫称，在线漫画网
站前景看好，可挖掘潜力大，不仅能吸引网民通过广告
营收与动漫产业接轨，还可以通过平台用户基础结合电
子商务，为各类动漫周边产品和正版动漫图书影视提供
营销渠道，潜在商业价值可观。可可屋动漫表示，在线
漫画网站只要专注于内容，做好用户体验，产品和服务
便能应运而生。

而另一方面，陈格雷也表示出了个人的担忧：“每部
片子都有它的特殊性，我也不认为酒香也怕巷子深，问
题是酒香之后，香味没有延续下去。”他举例说，很多动
漫人都曾做出过很好的动画，但就没有“然后”了，有
的去了动漫公司，有的出国，有的甚至远离了这个行
业。“也就是说，中国缺少一个可延续下去的产业模式。
国内的动漫作品，往往是红了以后不知道该做什么，非
常迷茫。”

这样的担忧不无道理，动漫在网络平台的繁荣体现
了积极的一面，但产业化问题的确不容忽视。与陈格雷
一样，皮三也有顾虑：“网站也希望自己点击率高，所以
他们肯定会尽力推广好片子，但是点击率高是一回事，
能不能走向产业化是另外一回事，能长线发展的片子才
有乐观的前途。”

“ 《国歌》 之父”聂耳虽然在 23 岁
就永远停止了他青春的脚步，却因为他的

艺术天才、思想底蕴，在中国历史上留下了
永不磨灭的一笔。2012 年聂耳诞辰 100 周年

时，大型原创聂耳音乐剧《国之歌》启动，去年
在聂耳的故乡云南公演，今年5月将启动新一轮在

北京、上海、广州以及江浙地区的百场巡演。日前，
记者来到该剧在北京的排练现场，触目皆是青春的脸庞

和柔韧有力的身躯。该剧总制作人、聂耳的侄外孙青山
和导演王剑春都表示，聂耳去世时只有23岁，《义勇军进行

曲》也是他在23岁这年谱曲的，所以这是一部青春版的音乐
剧，讲述的是聂耳燃烧的青春，主创们也希望从年轻观众入

手，让他们知道，聂耳不仅是《国歌》的曲作者、革命人士，也
是有才华有魅力的文化人，他的一生虽然短暂，却很精彩。

据介绍，这部音乐剧根据聂耳的日记等资料结构故事情节，穿插
聂耳的《义勇军进行曲》、《卖报歌》、《铁蹄下的歌女》、《毕业歌》、《告

别南洋》 等近20首作品，以歌、舞、戏相结合的形式，对聂耳短暂的一
生、对《国歌》的诞生过程进行了勾画。

为这样一部描写聂耳的音乐剧进行有关音乐的工作，难度可想而知。所
以，该剧邀请了著名音乐人三宝担任音乐顾问，陈彤担任音乐总监。陈彤
介绍，该剧大部分音乐都是聂耳的原曲原词，但用现代青年人喜欢的方
式和手法进行了重新编曲。他说，希望能通过音乐把有血有肉的聂耳
展现给大家，“聂耳多才多艺，所做的歌曲种类特多，唯美、浪漫、
伤感都有，许多都很经典，放到现在也都好听，体现了聂耳在不
同时间的所思所想，感悟和历练。每一首经典歌曲都是一颗珍
珠，我们做的就是穿成项链展现给今人。”

王剑春强调，这部音乐剧是一部本土音乐剧，并不是一
部 《白毛女》 般的红色歌舞剧，也不是百老汇风格。“我
们不是‘高大上’，是‘走心’，希望能从内心深处感动
人。”陈彤说。聂耳是由中戏今年的应届毕业生王佳
骏出演的，“以前只知道聂耳创作了《国歌》，现在
知道他是用平凡的人生影响了一代人，用 《国
歌》 影响了我们这个民族的精神。我将尽力回
到当时聂耳希望用音乐改变中国现实和国民
的心境。”他说。

“理想和现实如何平衡？”“看不到未来的爱情该不该继续？”“大城市究竟是谁
的城？”这些焦点话题的讨论，如一阵“青春话题”的旋风刮在深夜的央视综合频
道。央视与唯众传媒联合制作的中国首档青年思想秀《青年中国说》日前登陆
CCTV综合频道，让众多青年观众表达了诸多内心的纠结和困惑，新浪微博“青
年中国说”话题讨论数近400万。不少网友说：“《青年中国说》节目，让人看完觉
得贴心又戳心。”

唯众传媒有关负责人介绍，为了让节目的话题能更有共鸣感，节目组通
过数据调查公司及网站的在线调查问卷，从数百个话题中挑选出了最受青
年关注和纠结的问题——《大城市，谁的城？》、《父母在，不远行？》、《看
不到未来，要不要相爱？》、《30岁之前，该不该在乎钱？》这4个话题在节
目中进行讨论。节目播出短短4天的时间里，关于这些话题的讨论热度
一路高涨，很多青年人自发地在微博、微信朋友圈发表自己对节目的感
受：“几乎每一期节目中都可以看到我们自己的影子！”“青春可以没
钱，但理想不可以有病。给这句点赞！”“看 《青年中国说》，发现多
么豪情壮志的爱情、梦想，在现实面前都显得那么渺小、那么卑
微，而如何倔强地走下去？应该就是我接下来该学习的吧！”节目
里，最受关注和共鸣的一期是《父母在，不远行？》。因春晚爆红的
王铮亮作为“青春引述人”以一首 《时间都去哪儿了》 开场，主
持人撒贝宁当场落泪。原来撒贝宁的母亲不久前刚做完手术，已
经住院 20多天，因为工作没有办法陪在她身边的撒贝宁录制中
一度言语哽咽。节目中对于亲情的讨论，也引起了网友的强烈
共鸣：“我害怕子欲养而亲不待，所以我愿意父母在不远行。”
“都说父母在不远行，但有时却不得不远行，孝心不在乎距

离，但孝心要发自内心。”
《青年中国说》 节目中所呈现的理想与现实碰撞下青年

人的彷徨，彷徨过后他们的坚持与妥协，都颇具社会当下
思考性。有业内人士表示，“现在很多节目都用娱乐的外壳
吸引观众，忽略或缺失了共鸣感，内容空洞。但《青年中国
说》没有大明星，没有酷炫的娱乐包装，它真正吸引人的是
那些共鸣感很强的话题，将青年观众聚集起来，一起面对
问题，寻找答案，从而得到了释放压力的满足。”

左图：王铮亮 （上）、杨洋在节目现场

近日，中国传媒大学与法国 Mil-
limages 集团近日在京签约，法国 Mil-
limages 集团拥有了由将将将动画工作室
打造，中国传媒大学出品的动画系列片

《功夫兔与菜包狗》第一季的全球独家发
行代理权。《功夫兔与菜包狗》成为我国
首部受国际主流市场认可的原创新媒体
动画。该片讲述一位青年与他画出的一
只忠诚而自负的狗和一只聪明却叛逆的
兔子之间展开的一次次妙趣横生的创意
冒险。 （凯 佳）
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《功夫兔与菜包狗》
打入国际主流市场

《国之歌》剧照
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《泡芙小姐》

《火影忍者》

《张小盒》


